

**CALSYDE (VANDE)** (*Henri*), Officier de la Force publique (Bruxelles, 1.8.1871-Djabir, 21.4.1906). Fils d'Achille-François Vande Calsyde et de Marie-Catherine Wens.

Engagé comme soldat au 11<sup>e</sup> régiment de ligne, Vande Calsyde était promu sergent le 21 juin 1892. C'est en qualité de sergent de la Force publique qu'il partit pour l'E.I.C. Débarqué à Boma, le 1<sup>er</sup> novembre 1895, il était désigné pour le district de l'Equateur, en qualité de chef de poste de Bolongo. Puis, commissionné pour la zone Rubi-Uele, il arrivait à Dungu le 10 avril 1896. Mis sous les ordres de Chaltin, qui préparait son expédition vers le Nil, Vande Calsyde accompagna en reconnaissance Gehot et un effectif noir de 150 soldats de la garnison de Dungu, auxquels s'étaient joints une trentaine de lanciers mangbetu des petits chefs Houssa et Kaboné. Sur l'ordre de Chaltin, Gehot et Vande Calsyde parcoururent toute la région des Logos, des Lugwaret, des Mombutu, des Momvu et des Kakwa et ils atteignirent même le fort Lehmin à trois jours du Nil, au Nord-Ouest de Wadelai, où Milz avait campé en 1892. En territoire kakwa, ils apprirent que les mahdistes de Redjaf poussaient encore de ce côté des incursions périodiques. Fin août 1896, Gehot et Vande Calsyde rentraient à Niangara.

Vande Calsyde prit alors le commandement du camp de Kabassidu. Puis, en mai 1897, Chaltin l'appela au Nil, afin de remplacer, à Redjaf, Kops, qui, fin de terme, rentrait en Europe.

L'année suivante, son engagement terminé, Vande Calsyde descendait à Boma le 23 septembre (1898) et rentrait en Belgique le 13 octobre. Il repartit le 5 mars 1899, désigné pour l'Enclave de Lado. Il séjourna à Kéro du 27 avril 1901 à février 1903, puis rentra en Europe. Il entreprenait un nouveau voyage à destination du Congo le 4 novembre 1903. Après un court séjour dans l'Enclave, il fut chargé de sévir contre le sultan Djabir, qui s'était révolté contre l'Etat. C'est au poste de Djabir qu'il mourut de fièvre hématurique, le 21 avril 1903.

Vande Calsyde était décoré de l'Etoile de Service à trois raies.

12 octobre 1946.

M. Coosemans.

Lotar, P.-L., *Grande Chronique de l'Uele, Mémoires de l'Institut Royal Colonial Belge*, 1946, pp. 249, 278, 330. — Janssens et Cateaux, *Les Belges au Congo*.